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近日，作为深度推进“经典

教育”发展的具体体现之举，合

肥市南国花园小学由校骨干教

师团队组成的“经典教育”工作

室正式挂牌成立。

该校作为“中华经典诗文诵

读实验特色创新学校”、“合肥市

特色学校”，多年来致力于“经典

教育”的实验。

“经典教育”工作室将进一步

依托高校专家引领、逐步构建文

化发展的结构框架，增强学校教

育可持续发展的内在推动力，从

而形成“经典教育”发展的“南国

模式”。 娄平

日前，合肥市包河区徐翠银

名校长工作室正式启动。当天，

来自合肥市包河区的近 10 位校

长齐聚合肥市卫岗小学，共商徐

翠银名校长工作室三年规划，并

拟定了本学期工作计划。

合肥市卫岗小学校长徐翠银

表示，在未来三年期间，以名校

长工作室特定的工作氛围和条

件，努力促使名校长及工作室成

员自身向研究型、专家型校长或

优秀学校管理者迈进。通过开

展理论学习研讨、课题研究、名

校走访、名家讲坛、校长论坛等

活动，帮助每位成员尽快成长。

王波

学校的成功与失败，跟校

长有着直接的关系，但是跟校

长的性别绝无关系。女校长有

其自身的优势，我觉得那就是

女性的细心和温柔。如果像男

人一样叱咤风云、雷厉风行，当

然，那可能是个好校长。但我

说，那是校长，不是女校长。

我不知道别的女校长是怎

么生活和工作的，但我可以自

豪地说，我首先是个好女人（孝

敬父母、体贴丈夫、关心孩子），

自以为也是个不算很差的女校

长。

即使是校长，也同样会哭

鼻子，但是不能在人前，最起

码不能在教师和学生面前。

否则，人们看到的便是女人，

而不是校长。

我每天都不敢懈怠，多少

次夜不能寐，多少次食不甘味，

只因为有这份沉甸甸的担子，

我必须开足马力地往前行。听

课、开会、协调、决策、谈心、交

流、汇报、接待、组织活动、参观

考察、调查研究、学习思考、撰

写文章、看望慰问、处理矛盾、

解决问题……大大小小的事情

把我的每一天都填得很满，但

当我看到学校每天都在发生着

改变，听到师生、家长、社会各

界对学校的评价，便感到十分

地欣慰。

我做女校长成功的诀窍

是：懂得感恩，真诚待人，我经

常记录老师们的点点滴滴，不

是“黑账”，而是记下他们点点

滴滴的好。我用感恩的眼睛去

发现，用感恩的心去记录。我

的本里记满了老师们为学校、

为我所做的一切，而那些事情，

在他们本人看来，似乎是不值

得一提的。

然后，我发现，他们给了我

一个惊喜。那就是：学校在进

步，每个老师都在进步，每个学

生都在进步。那种变化是超乎

想象的。

更确切地说，我们学校走

向成功的诀窍是：相互感恩。

因为，我记下日记的同时，老师

们也感受到了校长对他们的默

默关注。对大多数教师来说，

他们没有太多奢求，如果能得

到尊重和信任，便几乎忘记了

自己的苦和累。

做了校长，我的愿望是：心

像花一样开放，笑容像花一样

灿烂，所有的女老师和女校长

都永远像花一样美丽。

远眺学校，校园慢慢变化；

走近学校，浓郁的书香气息扑

面而来。远远的，学校是一幅

美丽的风景；近近的，学校是一

个真切的希望。看着这初春的

校园呈现出的勃勃生机，我忽

然感到内心的恬然，感到生活

真好，我们的学校真好。

人物简介：黄晓静，合肥市

铜陵新村小学校长，中共党员，

研究生学历，省特级教师，省基

础教育改革优秀教师。合肥市

教育家培养工程培养对象。曾

获安徽省“教坛新星”，市“教坛

新星”称号，市“三八”红旗手，市

优秀青年，市十佳团员等称号。

是合肥市小学语文专业委员会

理事，区语文学科带头人，近40

多篇论文在全国，省，市获奖。

我努力，我是女校长
合肥市铜陵新村小学 黄晓静

合肥包河区
徐翠银名校长工作室启动

合肥市南国花园小学
“经典教育”工作室成立

日前，常胜小学全面开展学

习雷锋活动，组织教师、学生学雷

锋志愿者，到社区街道清理垃圾；

深入学校贫困生和父母离异的学

生家庭里，帮学生辅导功课、教学

生料理家务等，给学生送去力所

能及的关怀，让学生感受到老师

的温暖，让他们和其他同学一样

健康成长。

晏能凤 阮怀霞

合肥市常胜小学
开展学雷锋活动

“我是一名民办教育工作

者，我应当担负起民办教育的社

会责任。我爱我的学生，我爱我

的同事，我更热爱教育事业。”这

是高升教育集团董事长孙永红

女士一直坚定的信念。也正是

她的责任意识和出于对教育事

业的由衷热爱之情，高升教育才

得 以 有 如 此 惊 人 的 跨 越 式 发

展。三八节是女性的节日，3 月

6 日，笔者专访了这位教育界的

铿锵玫瑰——高升教育集团掌

舵人孙永红女士。

问：能介绍一下现在高升学

校的规模吗？

答：今天的高升教育集团在

合肥、肥东、凤阳设立三大校区，

占地 260 多亩，总建筑面积近 10

万平方米；在校生总人数超过

6000 人，其中，新城校区 3800 多

人、老校区 1700 多人、凤阳校区

600 多人。教职工 400 多名，其

中外教4名。

问：从规模上来说，高升学校

在省城合肥名列前茅，了解高升

的人都知道高升的发展速度是跨

越式的，惊人的，您能否介绍一下

高升的发展战略？

答：在高升建校之初，董事会

就制定了三个五年发展规划。第

一个五年计划是规模化，把高升

做大；第二个五年计划是品牌战

略，把高升做强；第三个五年计划

是维护和提升品牌，把高升做

精。今年，是高升第二个五年计

划的第一年，办学规模化已实现，

品牌战略也已体现，现在的高升

不仅做到了“校择师”，而且做到

了“校择生”。第三个五年计划还

没有开始。高升的教育教学成绩

连年攀升，一大批学子通过在高

升的学习，迈进了理想的大学，我

们将继续一如既往地抓安全、重

管理和促教学，让家长满意，让社

会满意。

问：“思路决定出路，路在脚

下”，这是您常说的一句话，在高

升的发展上，您是怎样做到不断

开阔思路的？

答：要发展，就必须要不断地

给自己充电。我会在晚上睡觉前

看半个小时左右的书，这是我的

一种习惯。近年来，我先后参加

了安师大校长培训班，华师大校

长高级研修班和北京大学高级总

裁研修班等学习。学校的发展需

要团队的力量，所以，高升学校经

常组织一些教研活动，也鼓励并

在经费上支持，教师通过外出学

习等方式不断提高业务能力。

问：这么多家长选择把孩子

送到高升就读，这就是对高升最

好的赞誉，能否介绍一下高升在

教学和管理上的一些具体做法。

答：作为民办教育工作者，就

应当担负起民办教育的社会责

任。教育不光是简单的传授知

识，还需要育人。我自己也是一

位母亲，我对自己的孩子也有期

望，当然，很多时候，孩子的成长

和发展并不是都如我所期望的，

我也在不断地思考和分析我的教

育方法是否得当。在创办高升学

校之前，我就经常和一些亲戚朋

友交流，了解家长对教育最本质

的需求是什么。这对我的办学起

到了很大的帮助。现在，与家长

聊天、交流已成为我工作中不可

缺少的一部分。

说到具体的方法，就是按照

学生的“吃饭”胃口来“做饭”。比

如说在教学上实施分层教学，在

课程的设置上，量体裁衣，因材施

教，在最短的时间使学生得到最

大的收获，用最好的方法打开他

们知识的大门。

问：2011 年的 10 月，在人民

大会堂举办的第八届中国教育

家大会上，您所作的《运用个性

化教育方法培养创新型人才》的

专题报告获得了大家的一致认

可和好评，能否谈谈高升是如何

运用个性化教育方法培养创新

型人才的。

答：报告中我主要从学生是

教育过程中的主体；教师是创新

型人才培养的关键；校本教材是

个性化教育教学的载体；学校是

创新型人才培养的摇篮这四个

方面，结合高升的教学实践阐述

的一些育人及办学所感、所悟、

所想。

民办学校的学生可以大概分

成三种类型，一是单亲家庭的孩

子。其实单亲家庭的孩子都比较

缺乏关爱，要培育好这些孩子，首

先就要治疗他们的“心伤”，给他

们更多地关爱和关注，包容他们

的缺点，更多地去发现他们的优

点，走入他们的心灵，去了解他

们，帮助他们树立自信。只要这

一步做到了，孩子自然就会健康、

阳光地成长，学习成绩也自然会

越来越好。第二种类型是家庭比

较富裕，但是家长却忙于事业没

有时间照顾的孩子。这些孩子大

多数有乱花钱、喜欢上网的不良

习惯，有的甚至上网成瘾，让家长

非常头疼。针对这一现象，学校

首先严格管理，用制度约束他们

的行为，限制他们的消费。同时，

在学习上，老师会有意安排他们

跟一些成绩优异的学生多交流，

来感化和帮助他们。对于上网成

瘾的孩子，学校除了制度约束和

心理疏导之外，老师还会特别注

意教育他们的方式方法，比如多

表扬，少批评，相信他们能够自我

克服网瘾等。对于调皮的孩子，

学校除了制度上的约束，还会鼓

励他们参加班级干部竞选，进入

学生会等，这样，他们自己是班干

部了，改变了身份，也就改变了想

法，他们的责任意识也就会体现

出来，他们会以身作则，作出表

率。实践证明，很多原来比较调

皮的孩子在参与了班级管理和学

生会后都表现得非常优秀。第三

就是家庭比较困难的孩子。对于

家庭比较困难的孩子，高升在学

费上根据实际情况实施全免或部

分减免，在生活上，初中部和高中

部都有勤工俭学政策，并且每个

年级都有一定的特困生勤工俭学

名额。 潘妥

民办教育工作者当担负其社会责任
——对话高升教育集团董事长孙永红


